

La correspondencia,  
al Director,  
POMAR, 3

No se devuelven los  
originales, aunque no  
se inserten.

# ¡ADELANTE!

Organo de la U. G. T. y del Partido Socialista  
DE TERUEL Y SU PROVINCIA

Número suelto

10  
céntimos

Suscripción:  
1'50 trimestre.

NÚM. 46

TERUEL 23 DE MARZO DE 1931

AÑO II

## ¡A LAS ELECCIONES MUNICIPALES!

### ¡CIUDADANO!

Ha llegado la hora de demostrarle a la Monarquía española que España anhela ardientemente un cambio de régimen; que la nación soberana quiere regirse por sí misma, sin intervención de extranjeros. Ha llegado la hora de demostrarle a la Monarquía española que un pueblo no puede olvidar fácilmente los ultrajes que se le infieren desde el Poder, sobre todo, cuando esos ultrajes llevan consigo el recuerdo de las diez mil vidas sacrificadas en Annual y Monte-Arruit, y el recuerdo de los ocho años indignos, en que los españoles, como si se tratara de hotentotes, de cafres o de zulús, hemos estado sometidos a un régimen de tiranía y a una tutela ignominiosa, en la que seres acéfalos y amorales llegaban a atropellar, no ya la libertad y la vida, sino la más sagrada intimidad de los hogares ciudadanos. En estos instantes de la vida nacional, monarquía significa tiranía, negación de los más elementales derechos del hombre, negación de la libertad ciudadana; República significa libertad, respeto para todas las creencias y para todos los intereses, garantía para el orden y la paz perdurables, frente al actual desorden e intranquilidad pública. ¡Ciudadano! Si quieres conseguir para España la paz, la libertad y la justicia que necesita, deposita en las urnas la candidatura antimonárquica.

### ¡TRABAJADOR!

Eres un paria. En tu hogar miserable, apenas hay luz, ni ventilación, ni ropas para tus hijos; trabajas jornadas agotadoras, realizas esfuerzos superiores a tus fuerzas y, a pesar de todo, no puedes llevar a tu familia lo necesario para el sustento. Aún muchas veces te quedas hasta en esta miseria, porque te quedas en el trabajo y tienes que emigrar o morir de inanición; porque a veces, no te queda más remedio que dejar la tierra en que naciste y en que te criaste para emigrar, quién sabe si para siempre, a tierras lejanas, sin que te queden lágrimas para llorar en una trágica despedida. Y cuando quieres organizarte para defender tus in-

tereses contra el explotador, cuando quieres conseguir con la fuerza de tus organizaciones el pan de tus hijos que ganas con sudor de tu frente, la Monarquía clausura tus organizaciones, suspende tus periódicos y encarela a tus directivos; y es que la Monarquía es la negación de la libertad y representante del capitalismo reaccionario, que es tu peor enemigo. Sólo en la República puede haber el respeto debido a los hombres y a las ideas. ¡Trabajador! Si quieres conseguir la libertad necesaria para defender el pan de tus hijos contra el enemigo explotador, si quieres agruparte libremente con tus hermanos de trabajo para defender tus intereses contra el capitalismo, vota la candidatura antimonárquica.

### ¡EMPLEADO!

¡Qué mal pagado estás! Después de los esfuerzos que realizaste en tu juventud para conseguir un puesto decoroso en la vida, te das cuenta de que apenas puedes vivir con decoro con lo que el Estado te paga. Después que has sacrificado tu juventud y has gastado tus energías al servicio del Estado, te das cuenta de que cualquier empleado de cualquier empresa particular, con menos méritos y menos esfuerzo que tú, gana más dinero en un mes que tú en un año. En una palabra: le dedicas tu vida al Estado y éste no te paga lo necesario para vivir con decoro. Además: ¿recuerdas las coacciones indignas que se han ejercido sobre ti hasta ahora? Cuando lo de la casa para Primo de Rivera, lo del monumento para la Reina Madre, el homenaje al Dictador en Madrid, en todos los santos de la familia real y en distintas ocasiones: ¿no recuerdas que has sido forzado a rendir homenaje a los gobernantes, con la amenaza de un cese o de un traslado si no lo hacías? El régimen no respeta tus ideas, porque ese régimen es incompatible con la libertad. Si quieres conseguir una situación económica más en consonancia con tus necesidades y tus méritos, si quieres ser respetado en tus opiniones e inamovible en tus cargos, ve a depositar en la urna un papel

con los nombres de la candidatura antimonárquica.

### ¡PROPIETARIO, INDUSTRIAL, COMERCIANTE!

La economía nacional está en ruinas; los intereses de la deuda pública consumen más de una cuarta parte del presupuesto nacional y los impuestos sobre el trabajo y la riqueza van cada día en aumento, porque la Monarquía es impotente para resolver esta crisis. ¿Recuerdas lo que pagabas de impuestos hace quince años y lo que pagas ahora? Pues si continúa la Monarquía en España, pagarás más todavía, porque con los esfuerzos que realice para mantenerse en el Poder, perjudicará mucho más la economía nacional. Además: la moneda vale menos de la mitad de lo que debía valer; tus caudales se han mermado en su mitad sin que tú hayas podido evitarlo: ¿sabes a quien se lo has de agradecer? ¡A la Monarquía! Si quieres que la economía nacional se sanee, si quieres que la peseta reaccione y que los impuestos que pagas disminuyan, vota contra la Monarquía.

### ¡MILITAR!

Tu deber es servir a la patria, sea monárquica o republicana. Tu deber es preocuparte de honrar a la patria con tu valor y tu inteligencia, contribuyendo en lo que puedas a su libertad y a su progreso. Pero como ciudadano, tienes voto. ¡Militar! Si quieres ser respetado como mereces dentro de tu patria, si quieres no quedar preterido por el favoritismo oficial, vota por la República.

### ¡SACERDOTE!

Mira la pobre España en manos de la tiranía y de la reacción. Mira los hombres cómo escarnecen las doctrinas de Cristo persiguiendo a sus hermanos por egoísmos y ambiciones. ¡Pobre cura rural! Mira cómo tus superiores llevan una vida de lujo, mientras tú llevas la sotana vieja y apenas puedes comer. ¿Son esas las

doctrinas que predicó Cristo? No creas que la República te perjudicará. La República hará lo que quiera España, lo que quiera la nación en uso de su soberanía. Hoy vives muy mal. La República no puede empeorar tu situación económica. Desde luego, respetará tu significación como algo sagrado y respetable. Si eres de veras cristiano, si quieres mejorar tu condición de paria, si quieres vivir en un régimen de más humanidad, vota por la República.

\*\*\*

El que por simpatía personal vote en su papeleta nombres republicanos mezclados con nombres monárquicos no cumple con sus deberes de ciudadanía. O a unos o a otros. No caben confusiones en estos momentos de grave crisis nacional. A un lado, los monárquicos, los partidarios del confusiónismo, del borrón y cuenta nueva; los que defienden el desorden actual en nombre del orden; los partidarios de que queden sin sanción los crímenes de Marruecos, la violación constitucional, los negocios del Alberche, de la Telefónica, del Ontaneda-Catalayud, de los Tabacos y tantas otras inmoralidades; los que vienen a defender hoy en nombre de la ley lo que hicieron ayer atropellando las leyes y las libertades públicas. Al otro lado, los partidarios de la República, los que desean que se exijan responsabilidades por tantos años de oprobio y por tantos crímenes hasta ahora impunes, los que desean un régimen de libertad que garantice la vida ciudadana. No caben términos medios: o con la mentira o con la verdad.

En las ciudades y en los pueblos, allí en donde se sientan ansias de libertad y justicia, debe verificarse la unión de antimonárquicos y llegar juntos a conquistar las mayorías de los municipios.

## CHINITAS

En un periodiquillo de cuyo nombre no quiero acordarme, un tal Cele, el ilustre don Cele, el célebre don Cele, queriendo molestar a nosotros, los socialistas, dice:

«... a cualquier ambicioso que no pueda ser nada en ningún partido, sabe que con unas frases halagadoras las masas obreras se erigen en su pedestal, para que por tan torpe procedimiento, pueda el falso apóstol conseguir sus aspiraciones que al envanecerlo, le hagan creer que fué por sus méritos personales».

Para que vea el de «cojo a cojo, muletazo», que no nos molestan las «flores» que dedicarnos pueda cualquier Cele famoso, hemos copiado el párrafo anterior con sus faltas de sintaxis y todo.

Y para que, si le parece, pueda utilizarlas en sucesivas «reflexiones», le brindamos algunas de las frases que nos han dedicado bastantes majaderos:

«enemigos de la familia y de la religión»;

«enemigos del orden social»;  
«perturbadores sin conciencia»;  
«monstruos del averno»;  
«aliados de Satanás»;

¡Ah! Y como siempre es de gran efecto, no deje de repetir esa sandez de que los socialistas queremos «el reparto social estilo soviético ruso».

Con tres o cuatro veces que un Cele célebre diga ésto, nos hunde.

Entre los procedimientos que ciertos «superhombres» utilizan para conseguir cargos oficiales «por sus méritos personales», figuran:

Hacerse de la U. P. cuando manda Primo y no se celebran elecciones.

Preparar las elecciones a un Director general metido a candidato encasillado, cuando manda Berenguer, e «inventar» que la escuela de X ha sido regalada por el citado Director, dejándolo en ridículo.

Ir a las elecciones municipales como candidatos «agrarios» con el apoyo de un «testigo presencial».

Ahucar un poco la voz y decir que los demás no valen nada, para hacerse la ilusión de que son ellos algo.

Propagamos la receta por si existiese algún ambicioso que para «conseguir sus aspiraciones» pensara hacerse socialista. Este procedimiento, para esos fines, es «torpe». No lograrán nada.

Lo dice don Cele y vive Dios! que está en lo cierto. ¡Tiene, tiene talento don Cele-donio! Que aprendan, que aprendan de él los jovencitos con ambiciones... para que no cometan la torpeza de hacerse socialistas. Se enemistarían, además, con sus mámas. ¡Que horror!

«Todavía nos asombramos que personas y familias acomodadas den su nombre para luchar en la próxima contienda electoral con los socialistas».

## BLASCO HERMANOS

FÁBRICAS DE TEJA Y LADRILLO

SANTAS JUSTA Y RUFINA Y MUDÉJAR DEL ARRABAL

Hornos mecánicos. Tejas y Ladrillos huecos y macizos.

Especialidad en baldosín y ladrillo prensado.

SAN JULIAN, N.º 69 — TELÉFONOS 132 Y 65 — TERUEL

Y el Cele, les advierte del terrible peligro que les amenaza. Hombre de cultura extraordinaria, sabe que en los países del norte de Europa gobiernan los socialistas. Sabe también, aunque se lo calle, que esos países—Inglaterra, Dinamarca, Suecia...—no tienen analfabetos. El socialismo es en ellos progreso y cultura. Pero el de España «actúa al dictado del comunismo», «por esa fuerza extranjera masónica» (jes como para echarse a temblar!) y... la verdad, nuestros amigos republicanos deben pensar bien lo que hacen.

Entreguen sus fortunas a cualquier Sindicato Católico; pónganlas bajo la protección de un cura y su pandilla de acólitos y se ahorrarán muchos quebraderos de cabeza. Cuando se queden sin dos pesetas, respirarán tranquilos.

Porque eso de administrar ustedes su dinero y que a lo mejor se presente de repente el comunismo y se lo arrebate... ¡debe ser espantoso!

Semca, el gracioso Semca, el chispeante Semca (no escribimos sus apellidos paterno y materno por no conocerlos), es un hombre terrible.

¿Hombre hemos dicho? ¿Y si luego resulta que lleva faldas?

Porque Semca, así, a secas, puede ser «nombre» masculino o femenino.

Habla de abrigos, trincheras, Kepis... y hasta de fantásticos duros prestados por no sé qué entes de ficción.

Pero habla también del Regio, del Ayuntamiento, de las elecciones...

¿«Comadrerías»? ¿«Greguerías»? ¿Femenino? ¿Masculino?

Se nos ocurre una idea genial: Semca es, sin duda alguna, del género ambiguo.

PEDRO DIEZ PEREZ

## TOMAS GRACIA

(a) Cabrera

Fábrica de yeso.

Venta al por mayor y detall.

MAYOR, 69 : ARRABAL - TERUEL

## PAVIMENTOS ASFALTICOS

Se nos quejaron hace poco unos obreros del trato recibido por los contratistas de Pavimentos Asfálticos de la carretera de Zaragoza.

Fueron despedidos por falta de trabajo el 22 de febrero y cobraron el 12 de marzo porque amenazaron al contratista con llevar al Juzgado el asunto.

¡Por humanidad, señores!

## EL ESQUIROLISMO ENTRE LOS SANITARIOS

«Tragedia de un esquirol».

... cuando se dirigía a la mina, le salieron al paso hombres, mujeres y niños, que se hallaban en huelga, y después de insultarlo le arrojaron piedras. Al llegar casa de su suegra, con quien vivía, ésta no le permitió la entrada. (El Sol 9-XII 59).

Pequeños éramos, y ya la palabra esquirol hería nuestros oídos como saliva al rostro de quien iba dirigida. Los años, con sus enseñanzas, con sus elocuentes lecciones de lucha por la vida, que tanta amplitud dan a nuestra conciencia, podían haber esfumado los perfiles definidos y agudos de este nuestro, llamémosle así, virginal concepto del vocablo esquirol; pero, no. La educación básica recibida en el hogar, la amplia y robusta idea de la dignidad, que nos inculcaron nuestros maestros y nuestras lecturas, han afirmado vigorosamente el concepto, que entonces era instintivo, innato y que hoy es hijo de la cultura y de la educación moral.

El esquirolismo, entonces y aún mucho después, parecióme bochornoso pecado exclusivo de las clases trabajadoras. Nunca sospeché que el tal vocablo pudiese aplicarse a individuos de la llamadas clases cultas, Pero, para nuestra vergüenza, veo hoy, lleno de amargura, que precisamente nosotros cultivamos con *indiferencia* snicida y degradante la inclasificada planta, de flores amarillas, que escapó a la perspicacia del insigne Sueco, y a la de nuestro Loscos, y a la de nuestro Pardo Sastrón, para citar a los de casa.

Lejanos nos son los tiempos en que el obrero, al defender su mísero jornal, su derecho a un vivir modesto pero digno, tenía que luchar con el peso de sus enemigos: el esquirol; la cuña de su misma madera. Hoy, para satisfacción y honra de la clase obrera puede decirse que no existe esquirolismo entre ellos. Pruebas elocuentes la tenemos recibidas constantemente; y, no hace muchos días, dieron a los sanitarios buena lección de compañerismo, de espíritu de clase. Sí, a los sanitarios, a los farmacéuticos, a los médicos.

«Es el esquirol un suicida de su propia causa, que crea el encono entre los suyos, y produce asco entre las gentes a las que sin decoro sirve». Cuatro líneas del definido y vibrante artículo que con el título de «El esquirol» publicó FEDERICO en el «Boletín de Unión Sanitaria» de nuestra provincia.

Pero, no basta escribir artículos y

más artículos, que ni si quiera se... Se precisa la actuación... dura de los Colegios; que tenga autoridad efectiva, coercitiva, y establezcan, pronta y definitivamente las normas a seguir con estos pafieros que envilecen y dan a la clase sanitaria, a los herrados horceguiles de los ques. El hombre que adopta esta posición asnal, hace de sus espaldas un trampolín de cacique, merced más que nuestro desprecio, que nos deshonra y perjudica, precisa, su exclusión, su esteripación de nuestras organizaciones oficiales. Lapidémosle; sí, nombre de recipiente a nuestras creaciones bucales.

Para el sanitario que tiene el privilegio de ejercer en la capital, artículo—¡si lo lee!—va a resultar algo quimérico e irreal. ¿Qué sabe para su suerte, de Sociedades Patrióticas; de caciques, (si no son drama rural) y de cotegos (?) esos roles?

Por dignidad de clase; por profesional, y, si esto es poco, ser tanto, por elementalísima ley de equidad, debemos orientar todas nuestras fuerzas a la inmediata abolición en nuestras filas, del degradante esquirolismo.

SODRAP.

## LUIS FECED - ABOGADO

Horas de consulta: De 4 a 7

Consulta especial sobre legislación de accidentes del trabajo :: Gratis a los obreros

MURALLAS, 12 1.º

## Sobre una información

Un periódico local ha publicado la noticia de que el Ayuntamiento ha concedido la parcelación de terrenos del Pinar solamente a los agricultores que pertenezcan a la Sociedad «El Progreso». Ignoramos si se trata de una información equivocada o tendenciosa. Pero según nuestras noticias, lo que se ha acordado es tratar a los agricultores de «El Progreso» como única Sociedad constituida exclusivamente por trabajadores de la tierra en Teruel, para dividir y repartir las parcelas entre todos los agricultores turolenses.

Por lo menos, esas son nuestras noticias.

## Compañía de Seguros

SOLICITA AGENTES PARA ESTA PLAZA

Informes: JOSE HERREN

FABRICA DE MOSAICOS

# Las provincias están en pie

Fue José Ortega y Gasset—una de las primeras mentalidades españolas de resonancia universal—quien en el acto grandioso celebrado en Segovia por la Agrupación al servicio de la República, lanzó con puntería certera de arquero del futuro español este ya famoso grito: ¡Las provincias en pie!

Hasta la fecha, el problema de España era precisamente el de llevar la ciudad en espíritu al campo, el de sacudir al pobre campesino español de su marasmo y abulia; el de cortar todo aquel lastre muerto que arrastraban nuestros pueblos y aldeas y que las imposibilitaba incorporarse a la marcha ascendente y decidida de las ciudades hacia el progreso.

La vieja ficción parlamentaria se apoyó siempre en el ruralismo; la dictadura primera—la de Primo—tuvo por únicos sostenedores a los caciques de zamorra, cuyos hombros fueron utilizados como escalera para subir, por gentes tan faltas de dignidad como sobradas de ambiciones; patriotas de misa y olla, capaces de arriar, en cada momento, su sardina al acua del que manda.

En las aldeas y en los pueblos principalmente, se reclutaron los somatenes y los alcaldes amaestrados, que desfilaban por las calles cortesanas vitoreando al «salvador de España» y volcaron las arcas municipales para hacer suscripciones que han de quedar como muestra y ejemplo de lo que puede, en un país sin libertades, la desvergüenza y el impudor.

En los pueblos y en las aldeas han confiado siempre los servidores del absolutismo para ahogar los clamores que de las ciudades surgían por una nueva España con decencia. Y les salió tan bien el juego que aún añejan con amañar más Ayuntamientos y un Parlamento a su capricho, cabalgando sobre las espaldas aldeanas y comprando rebañones numanós por un puñado de calderilla. Crean ellos, los serviles de su Señor, que son señores a los que almas serviles han de prestar incondicional apoyo. ¡Y se equivocan! Ellos, los caciques, los diputados por el favor oficial, los ministros con librea de lacayos, siguen, incorregibles, aguantando bofetadas, soportando afrontas; viven como vivieron siempre, sin dignidad. Pero el pueblo, no. Para el pueblo no han transcurrido en vano estos ocho años de iniquidades, de atropellos a la ley, de saqueo al tesoro público. Las provincias están ya en pie. El movimiento revolucionario iniciado el 15 de diciembre repercutió hasta en la aldea más escondida. Fueron los pueblos, esos pueblos españoles antes dormidos, quienes dieron la prueba más gallarda de que no se resignan por más tiempo a soportar las cadenas de la esclavitud; quienes lucharon con más tesón por la causa republicana; quienes, dueños de la situación durante varios días, supieron, en todo momento, comportarse con la se-

renidad, seriedad y conciencia que nunca hubo por las alturas.

Las provincias están en pie. Y la de Teruel—antes campo abonado para el caciquismo de abajo y de arriba—no constituye una excepción en el actual resurgimiento provinciano.

El latir de los pueblos de esta provincia, se manifiesta rotundo en la carta que acabamos de recibir de los mineros de Montalbán:

«Después de siete años sin derechos, los pueblos tienen ansias de acabar de una vez para siempre con todos los caciques y farsantes».

De acuerdo, compañeros: Hay que acabar CON TODOS.

Y como los mineros de Montalbán y de Ojos Negros, los labradores de Albalate del Arzobispo, de la Puebla de Valverde, de Burbáguena, de Mora, de Cella, de Vinaceite y de tantos y tantos otros pueblos, se apresuran a conquistar los municipios de acuerdo con los republicanos de sus localidades respectivas.

La República y el Socialismo se abren camino por nuestros campos, antes coto cerrado del caciquismo monárquico. ¡Albricias, campesinos!... Vosotros y nosotros recobramos para España la libertad. Ahora poned vuestro tesón en derribar a los caciques y caciquillos locales. Después... después ya os daremos la voz de alerta cuando se trate de derribar algo más alto.

En el camino y en la lucha tendremos varias ocasiones de encontrarnos de nuevo. Y al saludarnos, saludaremos en vosotros a la España aldeana que ya está en pie.

Instituto de vacunación antirrábica. Clínica de electroterapia y enfermedades secretas  
**VICENTE MUÑOZ**  
CALLE DE VALENCIA, NÚMRO 17

## Las aguas

En el recibo que les ha pasado la Sociedad Anónima Guadalquivir a muchos vecinos de Teruel, hay un concepto que dice:

«Derechos de verificación y timbre, 6'95 ptas.»

Sabemos de muchos que no piensan pagar la verificación, porque ellos no la han pedido. Claro que los hay que ya han hecho el «primo».

Creemos que la Empresa es la que debe pagar. El arrendatario pagará la verificación cuando la pida y resulte con un error inferior al que señala la ley. Pero no en el caso actual.

Además... cobrar 6'95 por una verificación de esta clase... no nos parece un latrocinio porque hay quien nos creará exagerados al hablar de ese modo por seis pesetas... Pero 400 verificaciones, a seis pesetas... ¡Por ejemplo!

# ANIS LA ESPAÑOLA

Mariano Ramón

CARIÑENA



## MANZANERA

Sr. D. Arturo Lahoz

Querido Arturo: Por la tuya me enteré de los atropellos de un alcalde analfabeto y las luchas internas de esos habitantes, mal presagio para la colonia veraniega tan nutrida el pasado año y en aumento, si sucesos como estos no la retraen. ¡Qué lástima desaparezca el entusiasmo que tu hermano desplegó para convertir ese pueblo en un verdadero paraíso!

Todo esto, querido primo, es la decadencia del régimen que servís.

Yo que, recorro dos veces al año la península, no hallo diferencia alguna entre lo que dices y se ve en la mayoría de los pueblos; hay pueblos de Andalucía, donde los caciques tienen reclutada su gente para hacer brincar del pueblo al que les molesta y retener a su servicio individuos con causas pendientes que el día que dejen de servir al señor, tienen que ingresar en la cárcel.

¿Qué clase de servidumbre y servicios no les serán exigidos?

Decídete, decidámonos los hombres que representamos el trabajo y el estudio, a ingresar en el partido socialista y republicano y desaparecerán esas pequeñas pasiones convertidas en ideales grandes, en cuyos partidos no hay más que elementos que trabajan y discurren para engrandecer nuestras industrias y esparcir nuestras letras, quedando separados de nuestras organizaciones los elementos extremistas de la capital convertidos en sindicalismo, perteneciendo en cambio a los partidos turnantes de los que eres afiliado, todos caciques rurales, mucho más peligrosos que los de las grandes poblaciones.

En espera de tus noticias queda siempre tuyo,

BENJAMÍN MUÑOZ

Valencia, febrero de 1931.

RELOJERIA  
Y  
TALLER DE REPARACION  
DE  
JOSE FORTEA  
San Juan, 36 - TERUEL

## Ultima Hora

En la reunión celebrada por la Ponencia encargada de arreglar la candidatura republicano-socialista, a ruegos del candidato señor Muñoz, se acordó proponer a las Asambleas respectivas la sustitución del nombre de don Eugenio Muñoz por el de don José Maicas.

I

Los rogeristas, centristas, agrarios o como se apelliden, se horrorizan de la unión de los «potentados» con los socialistas. Y ellos, los defensores del «pequeño agricultor», se erigen en consejeros de los «potentados» para hacerles ver lo peligroso de su contacto con los que predicamos el «reparto social». ¡Qué miedoooo! Estos señores se olvidan de que en su «Federación» hay mezclados agricultores potentados con obreros del campo y con «potentes» directivos que no son agricultores.

Pero en fin, alegrémonos del pánico que ha sembrado nuestra unión con los «potentados». Esto demuestra que en España, por encima de toda clase de luchas y diferencias, hay un problema de libertad y decencia pública que resolver, que agrupa en compacta masa las fuerzas más dispares. Pero para poder comprender esto, hay que tener decencia... políticamente hablando.

II

El gobernador ha llamado a capítulo—según se nos asegura—a las fuerzas monárquicas de Teruel para hacerles ver la necesidad de ir juntas a la lucha electoral y de ganar las mayorías.

Cosas de éstas y las que ocurren en Málaga, Huelva y otras provincias son síntoma claro de que los gobernadores están al margen de las elecciones municipales y las presencian como «espectadores». Es decir, como espectadores de esos que salían al redondel y le afizan un botellazo al torero que no torea a su gusto.

Nuestro gobernador, además de las condiciones de electorero que debe tener todo gobernador de la Monarquía, es romanonista. ¿Comprenden?

III

De distintos pueblos de la provincia, se nos quejan de las dificultades que se les ponen en el Gobierno civil para la apertura de Centros Republicanos. Deben tener en cuenta los antidinásticos de la provincia que el gobernador tiene órdenes concretas de permanecer «al margen» de la lucha electoral y quizá por eso no ha podido ocuparse de estas cosas. ¡Demasiado tendrá que hacer con preocuparse de los monárquicos.

Manuel Medina

Autos de Alquiler

Juan Pérez, 7 - Teléfono 150

# REPUBLICANOS Y SOCIALISTAS, JUNTOS A LA LUCHA

*Por imperativo categórico de la razón y del sentimiento, por principios fundamentales de ética, por lógico impulso del ser moral y consciente, se ha verificado en el ámbito nacional el contacto accidental de las fuerzas republicanas y socialistas. Se trata de derribar a la Monarquía porque la Monarquía española se ha hecho incompatible con la libertad y porque la inmensa mayoría de la nación la juzga responsable de cuanto ha ocurrido en los últimos diez años.*

*Y al grito de «lucha sin tregua y todos juntos», han respondido como un solo hombre los antidinásticos turolenses, republicanos y socialistas, dejando a un lado diferencias de clase y encontrados intereses.*

*Los de la acera de enfrente han comenzado a hacer aspavientos, cual beatas asustadizas. Es la me-*

*yor prueba de la importancia de nuestro contacto.*

*¡Ciudadanos conscientes! ¡Adelante hacia la libertad!*

### UNA PONENCIA

Tras de las reuniones consiguientes de la Agrupación Socialista y del Partido Republicano de Teruel, fué designada una Ponencia por ambas partes para que elaboraran una candidatura común. Formaban parte de la Ponencia los señores Vilatela, Feced, Borrajo, Iranzo, Muñoz, Fabre, Cano, Cañizares y Perruca por los republicanos; y los camaradas Díez, Civera, Sánchez y Sapiña por los socialistas. La ponencia se reunió el jueves por la noche y acopló, por unanimidad, la siguiente

### CANDIDATURA ANTIMONÁRQUICA

#### DISTRITO DE LAS CASAS CONSISTORIALES

- D. José Borrajo. . . . . Alianza Republicana.
- D. Manuel Bernad. . . . . Alianza Republicana.
- Angel Sánchez. . . . . Socialista.

#### DISTRITO DE BRETÓN

- D. César Arredondo. . . . . Derecha Liberal Republicana.
- D. José Bayona. . . . . Agrupación al Servicio de la República
- Juan Sapiña. . . . . Socialista.

#### DISTRITO DE LA DIPUTACIÓN

- D. Felipe Maicas. . . . . Alianza Republicana.
- D. Pedro Fabre. . . . . Alianza Republicana.
- D. Rafael Balaguer. . . . . Agrupación al Servicio de la República

#### DISTRITO DE EXTRAMUROS

- D. Eugenio Muñoz. . . . . Alianza Republicana.
- Pedro Díez Pérez. . . . . Socialista.
- Manuel Noguera. . . . . Socialista.

### ASAMBLEAS

El domingo, día 15, a las once de la mañana, se reunió la Asamblea General de la Casa del Pueblo. El salón estaba materialmente repleto de asociados, lo que prueba el interés que se toma la clase trabajadora de Teruel por los problemas municipales, ya que el objeto de la reunión era definir la actitud de los trabajadores turolenses ante las elecciones municipales anunciadas.

También el domingo, a las seis de

la tarde, celebraron Asamblea General los republicanos turolenses con el mismo objeto. En ambas reuniones, en medio del mayor entusiasmo, se aprobó la candidatura elaborada por la Ponencia, iniciándose en esta última Asamblea ligera discusión sobre la posibilidad de ir al copo en algún distrito. Pero ante la dificultad de realizar estos propósitos, no se insistió en ellos.

En la Asamblea de la Casa del Pueblo, se discutió y aprobó por unanimidad el siguiente

### PROGRAMA MUNICIPAL SOCIALISTA

1.º—Revisión implacable de la obra de los Ayuntamientos de la Dictadura, exigiendo responsabilidades por todo acuerdo que haya lesionado los intereses del municipio y pasando el tanto de culpa a los Tribunales, si ha lugar a ello; y anulación inmediata de todo cuando haya sido concedido ilegalmente.

2.º—Municipalización de servicios, en cuanto ello sea posible y no perjudique los intereses municipales.

3.º—Elección de Alcalde por los concejales.

4.º—Jornada máxima de ocho horas para toda clase de empleados municipales y respeto para las actuales jornadas inferiores a ocho horas.

5.º—Jornal mínimo de seis pesetas para obreros y empleados municipales y mejora general de salarios.

6.º—Creación de la Junta local de Casas Baratas y de una Oficina para el fomento de Casas Baratas en Teruel.

7.º—Modificación de las tarifas de inquilinato en el sentido de descargar del impuesto a las clases modestas.

8.º—Impuestos sobre el aumento de valor debido a la urbanización.

9.º—Parcelación de los terrenos roturables del Pinar Grande y distribución en usufructo entre los agricultores.

10.—Construcción urgente de las obras necesarias para la modernización de Teruel, tales como Pavimentación, Alcantarillado, Edificios escolares, etc.

11.—Política de abastos en el sentido de inspeccionar y abaratar las subsistencias.

### CORDIALIDAD

En ambas Asambleas, así como en la reunión de las Ponencias, reinó gran cordialidad entre todos los reunidos. Todo el mundo se daba cuenta de la trascendencia que podría tener en estos momentos una diferencia entre los distintos grupos antidinásticos. No se regateó esfuerzo alguno por parte de nadie en pro de la armonía y en esta labor se distinguieron los señores Vilatela, Feced, Iranzo y Borrajo, consiguiendo limar con sus esfuerzos las naturales asperezas de esta clase de reuniones.

### LOS MONÁRQUICOS

Se comentó la diferencia entre nues-

tra unanimidad y unión, y la desunión y el desorden que existe en el campo monárquico turolense. Cuando en alguna reunión política se ha hablado de la dificultad de unir a los grupos monárquicos de Teruel ante las elecciones municipales, siempre surge algún monárquico que dice: «esa unión no es difícil; es imposible».

Y es que los monárquicos suelen poner los intereses y las rencillas personales por encima de las ideas.

### ¡AMNISTIA!

En ambas Asambleas, se acordó dirigir al Presidente del Consejo telegramas pro amnistía para los complicados en el movimiento de diciembre. El telegrama de la Casa del Pueblo decía así:

«Agrupación Socialista y Casa del Pueblo de Teruel gritan ante el Gobierno: ¡Amnistía, amnistía, amnistía!»

No pueden callar las conciencias libres en estos instantes. Pasado el peligro de que fueran ejecutados los procesados de Jaca, quedan en las cárceles multitud de hombres dignos que se jugaron la vida en defensa de la libertad ultrajada y de la ley escarnecida. Son los verdaderos representantes del pueblo español.

Como dijo admirablemente don Gregorio Vilatela en la cena del 11 de febrero del corriente año, si queremos formar el Gobierno que ha de salvar a España, no tendremos más remedio que ir a sacarlo de la Cárcel Modelo de Madrid, en donde está recluido. Y ya un hombre encargado por el Rey de formar Gobierno, don José Sánchez Guerra, fué a la cárcel a ofrecerles carteras de Ministro a estos sublevados contra la Monarquía.

La hora de la verdad está cerca. La espada de la justicia se cierne sobre las cabezas culpables, que además de su inmensa responsabilidad contraída en los últimos años de oprobio, son culpables de mantener encarcelados a los verdaderos representantes del sentir nacional.

La Monarquía tiene encarcelados a los hombres que España había diputado para constituir nuevo régimen y nuevo gobierno. Algunos suspicaces quizás piensen que se trata de una suplantación de Poderes.